

BIBLIOGRAFIA

RAMON GARCIA DE HARO, *Cristo, fundamento de la moral*, Ediciones Internacionales Universitarias EUNSA, S. A., Barcelona, 1990, 190 pp.

Desde hace varios años el autor se ha dedicado al estudio de la moral natural y cristiana. En este nuevo libro centra toda la moral natural sobrenaturalizada en Cristo, en sus enseñanzas y en su vida ejemplar. En sendos capítulos desarrolla su pensamiento con fundamentación metafísica y teológica, principalmente bíblica.

Expone las enseñanzas morales de Cristo con la cita de numerosos textos del Nuevo Testamento, en que se señalan los principios básicos de la moral, confirmando la ética natural y ampliándola con los nuevos preceptos cristianos del amor a los enemigos, de las bienaventuranzas y consejos evangélicos.

En el segundo, tercero, cuarto y quinto capítulos el autor vuelve sobre temas que le son caros y sobre los cuales ha escrito antes con tanta detención y precisión: *la persona, la ley, la libertad, la conciencia y los actos humanos*, iluminados en la luz de los principios de la razón natural y siempre y principalmente en la luz de las enseñanzas y ejemplaridad de Cristo. Imposible sintetizar la riqueza doctrinaria de estos capítulos en la brevedad de una nota bibliográfica.

El capítulo séptimo versa sobre el pecado, muerte de la vida de Cristo. García de Haro pone énfasis, con razón, en la gravedad extraordinaria del pecado, en última instancia el único verdadero mal del hombre, del cual se derivan los demás. El pecado se opone directamente a Dios y ha necesitado la muerte de Cristo, del Dios humanado, es decir, un precio de *valor infinito*, para su reparación y para obtener su perdón, y lograr de nuevo el acceso a la gracia santificante, como participación de la vida de Dios. El pecado en cierta manera es infinito por la Persona divina a la que se opone.

Se trata de uno de los capítulos mejor logrados por el autor, en que el pecado es expuesto en toda su dramática maldad y en sus terribles consecuencias destructoras del orden divino y humano del hombre.

El autor no se detiene únicamente en poner de manifiesto la maldad del pecado mortal —infinita bajo un aspecto, según dijimos— sino también en la del pecado venial, sobre todo deliberado, que, si bien no rompe la caridad o el vínculo de amor con Dios, lo debilita sensiblemente.

El capítulo termina con la muerte de Cristo en la Cruz con todos sus dolores físicos y morales, *sacrificio de valor infinito*, para borrar el pecado, único verdadero mal del hombre. No hay mal comparable a él, que es la fuente de todos los males de hombre.

El libro se cierra con un extenso capítulo sobre la identificación con Cristo, por la gracia, las virtudes sobrenaturales, teologales y morales, y los dones del Espíritu Santo. Se trata, en síntesis, de una magnífica exposición de la vida sobrenatural y mística lograda por los méritos de Cristo.

En todo su decurso la obra está desarrollada con gran profundidad doctrinal, con precisión de lenguaje y fundada en numerosos textos de las Escrituras y de los grandes teólogos católicos, sobre todo de Santo Tomás, citado casi en cada página, con una amplia transcripción de pasajes de sus obras en su original latino.

Este nuevo libro de García de Haro viene a enriquecer el acervo de la doctrina moral natural y sobrenatural. Se trata de una nueva y auténtica contribución sobre este tema fundamental de la vida humana y cristiana, fundada en Cristo, que resulta enriquecida frente a sus anteriores aportes.

Sin quitar mérito alguno al libro, nos permitimos recordar al ilustre autor que hubiese sido oportuno y casi necesario citar algunos autores argentinos, donde el Tomismo, también en su aspecto moral, está tan ampliamente representado por numerosos profesores y autores, presentes en todas las Universidades del País y agrupados en una *Sociedad Tomista* de inestimable valor. La Pontificia Academia Romana de Santo Tomás de Aquino la tiene muy presente. Baste recordar que en el IX Congreso Internacional Tomista habido en Roma en setiembre de 1990, hubo más de 20 representantes argentinos repartidos en todos los temas del mismo.

El libro ha sido editado por EUNSA, de la Universidad de Navarra, en una hermosa y cuidada presentación.

OCTAVIO N. DERISI

VICTORINO RODRIGUEZ, *Santiago Ramírez Dulanto, O. P. En el Centenario de su nacimiento (1891-1991)* (Separata de *La Ciencia Tomista*, Salamanca, 1991).

Muy oportuna es esta publicación sobre la vida y la obra del R. P. Santiago Ramírez Dulanto O. P., con motivo del centenario de su nacimiento, redactada por el P. Victorino Rodríguez.

En verdad nadie mejor que el P. Victorino estaba capacitado para redactar esta magnífica síntesis de la vida y obra del comentador de Santo Tomás más eximio de este siglo, como fue el P. Ramírez; porque nadie mejor que el P. Victorino ha estado tan cerca de él y ha sabido recopilar con cuidado todos sus escritos y libros.

El autor de este trabajo ha publicado ya más de 15 volúmenes de la *Opera Omnia* del P. Ramírez, por el Instituto "Luis Vives" de Filosofía del Consejo de Investigaciones Científicas de Madrid.

Desgraciadamente, con el cambio de orientación del gobierno actual, el mencionado Instituto ha interrumpido la edición de estas obras completas del ilustre tomista, nacido hace 100 años. Pero el P. Victorino no se ha rendido, sino que piensa terminar con la publicación de las obras del P. Ramírez por otros medios. Los admiradores del P. Ramírez le quedaremos muy agradecidos.

En esta apretada síntesis de la vida y obra del gran tomista español, el autor recorre los principales hechos del curriculum del P. Ramírez, desde su infancia hasta su muerte. Es realmente extraordinaria la carrera del P. Ramírez a través de todos sus estudios, desde el seminario de Logroño, hasta su culminación de estudios teológicos en el Angelicum de Roma (hoy Pontificia Universidad de Santo Tomás de Aquino): todas las materias aprobadas *summa cum laude*.